

“Realidad y desafíos de la agricultura: contexto internacional y nacional sobre producción y destino de los alimentos”

Resumen del seminario

(elaborado por José Núñez del Prado)

Durante dos jornadas, los días lunes 27 y martes 28 de junio de 2012, tuvo lugar en el Hotel Radisson de la ciudad de La Paz el seminario internacional denominado “*Realidad y desafíos de la agricultura: contexto internacional y nacional sobre producción y destino de los alimentos*”. El encuentro fue organizado por el Postgrado en Ciencias del Desarrollo de la Universidad Mayor de San Andrés (CIDES/UMSA), el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), el Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica (IPDRS), el Banco de Desarrollo Productivo (BDP) y la Cooperación Suiza para el Desarrollo (COSUDE).

Las palabras de inauguración del evento estuvieron a cargo de la directora del CIDES, Ivonne Farah, y las de clausura las dirigió Juan Rissi del IICA, luego de la intervención de cierre de la ministra Teresa Morales a la finalización del seminario.

El primer día se hicieron exposiciones sobre la realidad y situación de la agricultura en el contexto internacional, primero sobre las características de la crisis alimentaria mundial de 2008, jornada en la que participó por el IICA Juan Rissi Carbone con el tema: “El contexto mundial, la crisis alimentaria del 2008 y sus efectos a nivel mundial” y Jorge Caro expuso “Los mercados internacionales: biocombustibles, tierras, alimentos y sus tendencias a nivel mundial y en América Latina”.

Luego se habló sobre las políticas y estrategias globales que se dieron para enfrentar esa situación. Participaron Oscar Avalle, responsable del Banco Mundial en Bolivia; el responsable de la campaña mundial de OXFAM-INTERMON sobre seguridad alimentaria, Luis Camacho, quien planteó el tema: “Sociedad civil: crisis y políticas alimentarias”; y finalmente Oscar Bazoberry Chaly, representando al CIDES y al IPDRS, expuso sobre el “Desarrollo rural desde la perspectiva sudamericana”. La jornada concluyó con la participación de los presentes mediante consultas y comentarios.

El segundo día se organizaron tres paneles y una mesa redonda de conclusión. El panel sobre “Políticas económicas y producción agropecuaria de Bolivia en el contexto de la crisis mundial” contó con exposiciones sobre “Los mercados y las expectativas de los productores y consumidores”, a cargo de Silvia Alemán del IICA, y con la ponencia de Pamela Cartagena en representación de CIPCA.

El panel “Efectos de la crisis mundial en la producción agropecuaria boliviana: Análisis de sus efectos en la seguridad alimentaria” estuvo a cargo de Verónica Ramos del BDP y de Aquiles Dávalos de AIPE. Finalmente, el panel “Estrategias productivas agropecuarias: abastecimiento del mercado interno e inserción en los mercados internacionales” contó con la ponencia del Viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Víctor Hugo Vásquez, y con la presencia y participación de la Ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, quien aportó criterios oficiales en su calidad de representante gubernamental; este tercer panel finalizó con la ponencia de Jorge Albarracín del CIDES/UMSA.

El seminario internacional “Realidad y desafíos de la agricultura: contexto internacional y nacional sobre producción y destino de los alimentos” fue un encuentro abarrotado de información cuantitativa y datos útiles para todos los usos y actividades especializadas, con criterios y valoraciones cualitativas objetivas de enorme utilidad para entender las características de la crisis alimentaria mundial de 2008, en el marco de una crisis ambiental, energética, inmobiliaria y financiera sin precedentes desde la Gran Depresión de los años 1929-30.

Este análisis de los factores de la crisis alimentaria se refirió también al crecimiento del consumo alimentario de una nueva clase media emergente

en países continentales como CHINDIA (China e India), con crecimientos sostenidos de sus economías, la nueva distribución del uso del suelo a nivel mundial, donde destacan los incrementos de los agrobiocombustibles y transgénicos, el impacto por el nuevo tamaño gigantesco de la economía mundial y el hecho de que el sistema aprendió a procesar y vivir con crisis, corrigiendo problemas ya no tanto mediante la “mano invisible del mercado” sino con la “mano muy visible del Estado”, mediante acciones de rescate y salvataje de empresas quebradas, etc.

También fue parte del debate el enfoque y las acciones del Estado Plurinacional en relación a dicha crisis y sus repercusiones a nivel interno debido a las políticas desplegadas para el efecto o en relación a la problemática sectorial nacional en su conjunto durante los últimos años.

El evento fue una importante oportunidad para el encuentro tanto de entidades estatales, académicas y de la sociedad civil como de organismos de cooperación bi y multinacional, aunque no de organizaciones ni movimientos sociales. Para estos actores se anunció nuevos eventos futuros a partir de la información acumulada, aprovechando su propuesta sobre la nueva Ley de Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria que recibió la aceptación y promoción de parte del Órgano Ejecutivo del Estado Plurinacional y que circuló en el mismo seminario.

Una mesa redonda formada por expositores que presentaron ponencias institucionales recogió luego las preocupaciones, interrogantes, planteamientos y criterios de los participantes que sirvieron de ordenadores para la construcción de las conclusiones finales.